

Vie de l'ICEM

Stages d'Été

Nos stages d'été, organisés par les groupes régionaux et départementaux, sont des stages de travail où les camarades peuvent manipuler à loisir les outils de l'Ecole Moderne, en réalisant un journal sur le modèle de nos journaux scolaires, sous la direction de camarades qui ont déjà introduit dans leurs classes les techniques nouvelles de travail.

Parallèlement à cette initiation technique des exposés théoriques, des discussions permettent de situer ces pratiques pédagogiques dans l'organisation générale d'une classe, de les étayer des résultats de nos recherches psychologiques et d'en préciser l'esprit d'application.

Les stagiaires peuvent y poursuivre intimement mêlés, l'initiation technique et théorique.

Des renseignements pratiques ont déjà paru dans l'EDUCATEUR. Nous vous rappelons pourtant :

- * STAGE PARISIEN, à PARIS, du 6 au 12 Septembre : écrire à FONVIEILLE, 60 rue Richelieu Gennevilliers, Seine
- * STAGE DU SUD-OUEST, du 6 au 12 septembre : écrire à MALATERRE, instituteur Saugane par Villefranche de Panat (Aveyron) (voir Educateur du 15 février 1959) Freinet sera présent
- * STAGE REGIONAL DE LA SEINE MARITIME, du 2 au 8 septembre : écrire à DENJEAN, Beauvoir en Lyons (S.Mme) (voir plus loin le programme du stage.)
- * STAGE DE L'OUEST, du 1er au 6 septembre, au groupe scolaire de LANVEOC (Presqu'île de Crozon, au bord de la Rade de Brest : écrire à Emile THOMAS 8 rue Georges Hamon Brest (Finistère) Les inscriptions seront reçues jusqu'au 30 juin, droits d'inscription 1000 Frs C.C.P. 825-91 à Rennes. Bien préciser l'hébergement dortoir, camping, hôtel, chambres, de 350 à 700 Frs selon le confort. Repas pris au restaurant (cout de la journée environ 1000 Frs)
- * STAGE CHARENTAIS, du 1er au 5 septembre, responsable DORE 91, rue Champommier NIORT (deux Sèvres)
- * STAGE REGIONAL DU JURA, du 31 août au 5 septembre : écrire à BELPERRON, école des Mouillères, Lons le Saunier (Jura)

Des stages dans le Var, le Vaucluse, le Lyonnais, sont en préparation.

Nous donnerons prochainement d'autres renseignements. Que les jeunes réservent déjà cette quinzaine qui précède la rentrée scolaire pour suivre un de nos stages d'initiation.



STAGE DE L'ECOLE MODERNE

QUIBERVILLE-SUR-MER (Seine Maritime)

du 2 au 8 septembre 1959

L'Institut Coopératif de l'Ecole Moderne de Seine-Maritime prend le relais cette année, en organisant un stage d'initiation aux Techniques Freinet. Il se déroulera sur 6 jours, du mardi 2 septembre au mardi 8 septembre au soir.

Nous avons choisi le cadre typiquement connu de Quiberville-sur-Mer, à 15 km de Dieppe, dans les locaux d'une Colonie de Vacances qui nous ont été prêtés par une oeuvre laïque de la Seine Maritime. Nous disposerons ainsi, d'un " château " avec parc sur la falaise, à 1.500 m de la plage ... dortoirs, petites chambres, salle de réfectoire, salle de réunion et salle de démonstrations, parking et possibilité de camping dans le parc.

Ce stage, organisé avec le concours des différents groupes de l'Ecole Moderne de Normandie, est ouvert à tous les membres de l'Enseignement Laïc, quelque soit leur département d'origine.

PROGRAMME DU STAGE

Chaque journée comprendra :

- de 9 heures à 10 H 30: Une démonstration de texte libre, ou de calcul libre, ou de lecture naturelle avec des enfants.
- de 10 H 30 à 12 H : Séance de travail pratique : imprimerie, composition et décoration d'un journal... ou ... exposé de discipline coopérative, ou ... exposé sur la correspondance interscolaire ou ... plans de travail et organisation matérielle de la classe.
- de 14 H à 15 H 30 : Conférence sur :
 - L'Education du travail
 - Donner soif à l'enfant
 - Le Mouvement de l'Ecole Moderne
- de 16 H 30 à 17 H : Séance de travail pratique dans différents ateliers (les

stagiaires étant répartis en " TAS "

- Peinture et dessin libre
- Limographe et linogravure
- Fichier scolaire coopératif
- Sciences, boîtes expérimentales,
- Filicoupeur, presses et matériel CEL.

de 17 H à 19 H : Enquête sur le milieu ou temps libre

En soirée, à 21 heures : Discussion sur les questions posées par les stagiaires ... Danses folkloriques et veillée...

Au cours de la première soirée seront projetés quelques films réalisés par l'Institut Coopératif de l'Ecole Moderne.

Une exposition artistique et technologique sera ouverte dans nos locaux.

FRAIS DU STAGE .-

Il sera perçu une somme globale de 8.000 Frs soit 7.000 Frs pour la nourriture, et l'hébergement et 1.000 Frs de droit d'inscription.

Les stagiaires seront pris en charge le mardi 2 septembre au repas du soir, ils devront quitter la colonie le mercredi 9 septembre après le petit déjeuner.

Le nombre de places étant limité.

IL FAUT SE FAIRE INSCRIRE DÈS A PRESENT à :

Roger DENJEAN, instituteur à BEAUVOIR EN-LYONS par la Feuillie (Seine Maritime)

Adresser les 1000 Frs d'inscription à :
Marcel MEYRUSEIGT Directeur d'Ecole à
MONVILLE (S.Mme) C.C.P. 1385-63 ROUEN.

STAGE ET RENCONTRE " TRAVAIL - VACANCES "

TECHNIQUES SONORES DU BUREAU D'ETUDES SUR

LES TECHNIQUES AUDIOVISUELLES DE L' I. C. E. M.



LIEU : Ecole de Plein Air de Château d'Aux , La Montagne (L. A.)

ACCES : Prendre à la sortie Sud de Nantes, aux abattoirs de Pornic, puis à droite route du Pellerin, à 5 Km de là entrée de la Montagne Ecole de Plein Air.

Notre cinquième rencontre de travail aura lieu cette année chez notre ami GOUZIL . Nous engageons vivement tous les camarades qui s'intéressent aux techniques sonores, de venir à cette rencontre, et plus particulièrement ceux de l'Ouest car l'an prochain nous serons dans une autre région.

Un congrès ne peut être qu'un lieu d'information rapide, une brochure sur les " Techniques Sonores " ne peut être qu'incomplète. Il faut avoir manipulé, entendu, comparé, discuté pour déboucher vraiment sur les excellentes possibilités de ces moyens audio-visuels souvent mal exploités et un peu effrayants (à tort) par leur technicité.

Seules, nos rencontres de travail précédentes nous ont permis de progresser et de réaliser nos modestes réalisations que maintenant on nous envie.

STAGES : I - Du 20 (début du travail) au 23 juillet (compris) STAGE D'INFORMATION, réservé aux DEBUTANTS et aux non possesseurs d'appareils d'enregistrement.

" Tour d'horizon pédagogique et technique " (le son, l'enregistrement magnétique, le matériel, manipulations simples, auditions et projections, intégration dans la classe, liaison avec les autres moyens audio visuels.)

II - du 23 (compris) au 30 juillet

STAGE DEUXIEME DEGRE centré sur la technique du montage et l'esthétique radiophonique permettant de sortir du " bricolage " manipulation, exercices pratiques.

TRAVAIL DE COMMISSION : problème des bandes circulantes, préparation des documents audiovisuels CEL, auditions-critiques de bandes. Préparation en commun des documents pour le concours international 1959.

Assemblée générale du Bureau Etudes Techniques audio visuelles.

Si la cinquantaine de camarades actifs pouvait être là, quel pas de géant nous ferions !

Possibilité de camping, possibilité de nourriture par l'internat EPA, 800 Frs par jour tout compris, vin, service et repas gastronomique de fin de stage compris. Chambre et nombre, très limité, au pays 1500 m.

Hâtez-vous. Du travail ! De la joie ! De l'amitié.

Inscription à envoyer à GOUZIL, La Montagne (L.A.) avant le 30 juin.

REUNION INTER DEPARTEMENTALE

CORREZE-PUY DE DOME - ALLIER



Jeu'di 28 mai. Une réunion inter-départementale réunit pour la première fois les camarades du centre à St Etienne aux Clos (Corrèze) chez nos fidèles amis Mr et Mme ROUX. Plus de trente camarades assistaient à cette journée de travail coopératif.

Nous souhaiterions que dans l'avenir les camarades du Cantal et de la Creuse puissent se joindre à nous dans des réunions semblables.

A l'ordre du jour, deux questions importantes :

- organisation d'un stage CEL du Centre
- Préparation d'une BT de synthèse sur le Massif Central

BT sur le MASSIF CENTRAL .- Après une amicale prise de contacts sous la présidence bienveillante de BUCHE pour la Corrèze, SERANGE pour le Puy de Dome et GUILLEN pour l'allier, une discussion serrée occupera toute notre matinée.

- Est-il prudent de réaliser une BT de synthèse sur le Massif Central alors que trop peu de BT particulières ont été réalisées ?

- Ne faudrait-il pas prendre contact avec tous les départements intéressés ?

- Le Massif Central peut-il être considéré vraiment comme une Unité géographique ?

Devant l'urgence de la réalisation d'une BT sur le Massif Central (il y a en effet un trou dans notre magnifique collection BT), SERANGE propose de s'en tenir au projet de CHAMPCLAUx La Forie (P d D) qui a déjà réalisé un plan comprenant 2 BT à paraître ensemble :

La première traitant surtout des grands aspects et de ce qui fait l'unité du Massif Central.

La deuxième mettant en relief l'évolution moderne du M C dans tous ses aspects géographiques.

On pourrait ajouter une BTT

Champclaux donnera ses projets en communication à plusieurs camarades dévoués pour vérification et suggestions.

Que tous les autres camarades actifs du Centre se mettent aussi à l'ouvrage pour réaliser des BT sur les grandes particularités de notre région... Nous avons déjà une BT sur "la Dordogne et son évolution" de Chalard (Larche-Corrèze) qui ne demande que de petites retouches ...

STAGE CEL DU CENTRE .-

BAUDOUX fait remarquer à juste titre qu'il est maintenant trop tard pour penser pouvoir organiser un stage pendant les prochaines vacances. A l'an prochain donc. Nous demanderons à Freinet de compter sur ce stage pour les vacances 1960 et d'y participer s'il le peut.

La question REUNIONS DEPARTEMENTALES DE HEUNES COOPERATEURS étant soulevée, Guillen de Vichy nous expose les réussites de cette initiative dans son département où il est lui-même secrétaire de la Coopération à l'Ecole. (Lire aussi les comptes-rendus départementaux de semblables réunions dans " Revue de la Coopération scolaire mars-avril 1959 ") Nous pensons que la Corrèze et le Puy de Dome pourraient faire un effort en ce sens " une vraie assemblée d'enfants, dirigée par les enfants "

Nous ne pouvons qu'encourager les autres départements à pratiquer ces réunions inter-départementales qui savent vivifier nos efforts coopératifs... nous tâcherons, quant à nous, de poursuivre nos réunions inter-départementales, car, comme les réunions mensuelles départementales, elles sont une des bases les plus sûres de notre mouvement.

Merci à Mr et Mme ROUX, au nom de tous, de leur chaleureux accueil.

BOURDARIAS

CHRONIQUE DE LA COMMISSION

I.C.E.M - F.I.M.E.M. - U.N.E.S.C.O

Il est tout à fait évident que la FIMEM sur le plan international, et l'ICEM sur le plan national contribuent à l'action culturelle de l'UNESCO qui tout en oeuvrant pour l'éducation, la culture et pour la paix, met gratuitement à la disposition des éducateurs des documents photographiques d'une valeur incontestable, utilisables dans nos classes en vue d'une éducation internationale qui facilitera la compréhension entre les peuples.

Nous pensons que le moment est venu de créer au sein de notre mouvement une Commission chargée spécialement des relations avec l'UNESCO ainsi que de la diffusion des documents de cet organisme utilisables dans nos classes par une chronique qui paraîtra régulièrement dans l'Educateur et du soutien que mérite cet organisme. Que les camarades se fassent inscrire auprès de Freinet ou de Rauscher 13 quai du Fossé à Mulhouse.

IX^e CONGRES DEPARTEMENTAL
DE LA COOPERATION A L'ECOLE
ET DU MOUVEMENT FREINET



Il n'est pas dans mes intentions de relater, dans le détail, les événements de cette journée pédagogique particulièrement enrichissante.

Depuis bientôt 10 ans, les mouvements Freinet et coopération à l'école organisent chaque année un rassemblement d'enfants. Nous recherchons par " l'expérience tâtonnée, la formule valable et après avoir abordé la correspondance inter-scolaire, la musique, les travaux manuels, l'imprimerie, la linogravure, nous avons songé cette année, en prélude au stage de la commission sonore du Château d'Aux, à donner au magnétophone une place de choix.

Et c'est avec beaucoup d'intérêt que 600 jeunes congressistes et une centaine d'éducateurs, suivirent les travaux de cette journée pédagogique particulièrement bien organisée par nos amis Nazairiens.

Nous retenons le projet de BT sonore mis au point par Noulin et que la commission Magnéto étudiera certainement. Les images, le texte et le fond sonore, résultat d'un travail intelligent ont soulevé l'enthousiasme. Je pense que la formule BT sonore devrait plaire.

Nous avons également fait la preuve que l'enregistrement plait et malgré quelques petites erreurs de débutant, les interviews du vieux meunier, des anciens pilotes de Loire, de la repasseuse, du forgeron ont " accroché " petits et grands.

Une exposition riche et artistiquement présentée a permis de constater que nos enfants sont de remarquables chercheurs. C'est tout un passé que nous avons connu voici 25 ans que nos jeunes coopérateurs ont retrouvé par l'enregistrement, la photo, le film, l'enquête et le document.

La moisson n'est pas terminée. St Nazaire a été un banc d'essai, nous espérons bien à Nantes, l'an prochain, présenter une journée plus riche, plus nourrie.

En terminant, je prierais les camarades qui ont l'expérience de ces rassemblements d'enfants, congrès de coopératives, de m'adresser photos et documents pour un projet de BT. Merci.

M. GOUZIL

Château d'Aux

LA MONTAGNE (L.A.)

COMPTE-RENDU DE LA VISITE
à l'ECOLE d'ESTOURMEL



Après l'exposition sur " le journal scolaire " et l'intéressant débat qui a suivi, Monsieur Fromont, directeur de l'Ecole Normale de Lille, avait souhaité présenter nos classes à sa formation professionnelle.

La visite a donc eu lieu samedi 23 mai, en présence de Monsieur Debaiscieux, inspecteur primaire de la circonscription. Monsieur Fromont, directeur de l'E.N. de Lille, Monsieur Hautute, inspecteur primaire à Valenciennes et Monsieur Eliot, conseiller pédagogique au Syndicat National.

Les jeunes ont assisté au travail habituel de chaque classe :

Lecture naturelle - texte libre - exploitation de texte libre - imprimerie - calcul vivant - travail aux fichiers.

La matinée fut naturellement trop courte pour présenter tout ce qui était susceptible d'intéresser les visiteurs. Mais l'essentiel n'était-il pas, en si peu de temps, non de tout expliquer, mais seulement de montrer l'atmosphère dans laquelle nos enfants évoluent d'une façon naturelle.

Nous nous sommes efforcés aussi, au cours de ces matinées de réfuter les principaux et habituels arguments des adversaires de l'Ecole Moderne.

Les contacts ont été excellents ; les jeunes sont repartis enthousiasmés, et quant aux officiels, je ne peux mieux conclure que par la phrase d'adieu de Mr. Fromont : " Vous pouvez dire à votre ami Freinet tout le plaisir que nous avons eu à vivre cette matinée avec vous. Nous nous reverrons en novembre prochain. "

SENCE



GRUPE DE L'ECOLE MODERNE

DU DOUBS

Stage des 9 et 10 mai 1959.-

Belle rencontre que celle qui laisse au coeur, après les ultimes départs, une émotion profonde et une joie au travail fécond, pour illuminer les jours à venir.

Emotion en effet au souvenir de ces jeunes filles de 14 ans qui, avec leur maîtresse M. Fournier, prennent peu à peu conscience d'elles-mêmes et partent si résolument à la recherche loyale du sens des choses de la vie.

Emotion devant les graves visages de ces petites de 8 à 9 ans, élèves de Melle MAIRE, écoutant en elles-mêmes la musique qui les entraîne dans une danse libre, reflet de leur vie intérieure.

Emotion aussi à l'écoute de tant de confidences confiées aux textes libres et poèmes des fillettes de S. Daviault devant tant de ferveur et d'amour des choses simples de la vie qu'ils reflètent.

Emotion encore en écoutant notre camarade Cachemaille de Suisse, retracer pour nous toutes ses expériences exaltantes de Coopératives scolaires et en lisant sur son visage sa joie d'avoir contribué ainsi à la formation civique de ses jeunes garçons.

Emotion du coeur et plaisir de l'esprit d'entendre BEAUGRAND et ses élèves construire pièce à pièce leur pensée mathématique, par la recherche opiniâtre de solutions valables aux problèmes que leur pose la vie.

Emotion et joie de l'amitié enfin au travers de nos discussions, de nos échanges, de nos recherches pour résoudre les mêmes problèmes d'Education et de Culture les mêmes problèmes d'Education et de Culture, les mêmes problèmes de la vie.

Ils étaient 15 adultes et une vingtaine de fillettes. C'était peu, direz-vous, bien sûr et nos regrets sont pour ceux qui n'ont pas pu venir - on ne se marie pas tous les jours n'est-ce pas Jean-Jacques - et pour ceux qui n'ont pas su se ménager quelques heures pour satisfaire leur curiosité ou leur intérêt véritable.

Mais les trois Suisses du canton de Vaud, BEAUGRAND de l'Aube et les 10 à 12 camarades du Doubs qui se sont rencontrés en ces 9 et 10 Mai 1959 ne souhaitent qu'une chose : multiplier de semblables échanges.

Suzanne et Lucien DAVIAULT

CORRESPONDANCES INTERNATIONALES

ITALIE .- une vingtaine de demandes françaises n'ont pu être pourvues d'un correspondant italien.

Ces demandes seront prioritaires au début de l'année scolaire prochaine, octobre 1959. Les camarades qui voudraient annuler leur demande sont priés de le signaler à

CASANOVA instituteur
Ecole des Sept Ponts
AJACCIO (Corse)



A P P E L

Pour une BT sur l'ESPERANTO, j'aurais besoin de quelques renseignements :

1- en 1931, ou 1932, ou 1933 (?) eut lieu une conférence à la Haye à laquelle participaient le Ministre des finances Chéron et son collègue anglais SNOWDEN (?) Un mot mal interprété (lequel ?) par Chéron fit échouer la conférence.

Qui pourrait me donner des précisions à ce sujet, ou m'indiquer où les trouver?

2- qui pourrait m'indiquer comment en vieux auvergnat et en vieux picard, on disait :

- Je parle auvergnat ... picard
- comment allez-vous ?

Merci.

LENTAIGNE

3, av. de la Gaillarde

MONTPELLIER

(hérault)



AVIS AUX EDITEURS DE JOURNAUX SCOLAIRES

Dès à présent vous pouvez envoyer vos journaux scolaires en périodiques. Une note du 14 Mai en a avisé officiellement les bureaux de poste.

Vos journaux expédiés en nombre inférieur à 100 exemplaires sont assimilés aux envois complémentaires.

Vous devez donc indiquer sur la bande ou enveloppe d'envoi : " Envoi complémentaire " Demandez les renseignements à votre Bureau de Poste qui doit se référer au Bulletin Officiel des P.T.T. Page 93 du 14 Mai 1959.

